



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

AGOSTO 2020

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**

IIS Instituto de
Investigaciones
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcáza, Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA AGOSTO 2020**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. AGOSTO 2020.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	50,8	33
Concentración	21,5	14
Marcha	13,8	9
Actos sobre la propiedad	3,1	2
Bloqueo	3,1	2
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	3,1	2
Asamblea	1,5	1
Reunión con autoridades	1,5	1
Otros	1,5	1
TOTAL	100	65

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2020. Cronología de la protesta social Agosto 2020. Costa Rica: IIS-UCR

▲ **TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. AGOSTO 2020.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
GG. y OO. de trabajadores y trabajadoras	41,5	27
GG. y OO. de empresarios y empresarias	29,2	19
GG. y OO. de ciudadanos y ciudadanas	10,8	7
GG. y OO. de género	6,2	4
GG. y OO. de vecinas y vecinos	4,6	3
GG. y OO. de estudiantes, madres y padres	1,5	1
GG. Y OO. de profesionales	1,5	1
GG. y OO. religiosas	1,5	1
Otros	3,1	2
TOTAL	100	65

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2020. Cronología de la protesta social Agosto 2020. Costa Rica: IIS-UCR.

GG. y OO.* Grupos y/u organizaciones

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. AGOSTO 2020.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	44,6	29
Defensa de trabajo y condiciones laborales	13,8	9
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	12,3	8
Mejora y/o defensa de infraestructura pública	7,7	5
Defensa de los derechos humanos	6,2	4
Intervención de gobierno	4,6	3
Mejora y/o defensa de los servicios públicos	3,1	2
Defensa de la educación	1,5	1
En favor o en contra de tratados internacionales	1,5	1
Otros	4,6	3
Total	100	65

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2020. Cronología de la protesta social Agosto 2020. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. AGOSTO 2020.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Gobierno en general	38,5	25
Ministerios	13,8	9
Instituciones autónomas	9,2	6
Presidencia de la República	9,2	6
Poder judicial	7,7	5
Poder legislativo	6,2	4
Gobierno local en general	4,6	3
Empresas privadas	3,1	2
Jerarcas de instituciones públicas	3,1	2
Alcaldía	1,5	1
Población en general	1,5	1
Otros	1,5	1
Total	100	65

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2020. Cronología de la protesta social Agosto 2020. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL** **AGOSTO 2020¹**

▲ **SÁBADO 1**

Un grupo de personas privadas de libertad del CAI Jorge Arturo Montero quema espumas en protesta por la llegada de dos personas de primer ingreso, quienes fueron puestas en aislamiento inmediato según los protocolos de salud por la epidemia del COVID-19. La molestia se debe a que los privados de libertad consideran que el módulo de aislamiento está muy cerca del resto de sus espacios de convivencia, por lo que exigen que se reubique a las personas.

Ante la supuesta ausencia de condiciones sanitarias y protocolos de salud para hacer frente a la epidemia del COVID-19 en la cárcel Gerardo Rodríguez, un grupo de personas privadas de libertad de esta institución se manifiesta en los dormitorios, donde realizan algunos daños a la infraestructura del centro penal, para exigir que la ministra de Justicia y Paz, Fiorella Salazar, atienda sus demandas de mejora de las condiciones sanitarias del lugar. Ante la magnitud de la protesta, las autoridades del centro penal hacen uso de oficiales antimotines.

Ante el anuncio de las nuevas medidas sanitarias para hacer frente a la epidemia del COVID-19 durante el mes de agosto, la UCCAEP emite un comunicado para criticar el impacto negativo que a su juicio tendrán sobre la economía del país, y denunciar que no se tomó en cuenta al sector empresarial en el proceso de elaboración de las mismas. La UCCAEP advierte que el impacto económico de las medidas de cierre de comercios pone en peligro el pago de aguinaldos en diciembre.

Bajo la consigna #NecesitamosTrabajar, el Movimiento Ciudadano Despierta Costa Rica y la FEDECÁMARAS convocan a una caravana vehicular continua y a una concentración alrededor de la Casa Presidencial, como una medida de protesta contra los cierres en comercios, la restricción vehicular sanitaria y la ausencia de medidas de reactivación económica por parte del presidente Carlos Alvarado y de la Asamblea Legislativa. Solicitan al gobierno la apertura responsable del comercio y las empresas, siguiendo los protocolos del Ministerio de Salud para enfrentar la pandemia del COVID-19.

▲ **DOMINGO 2**

Un grupo de personas se manifiesta en los alrededores de la urbanización Trejos Montealegre, en Escazú, en contra del asesinato de un gato por parte de un hombre que en apariencia residiría en esa urbanización. La policía se hace presente e interviene contra los y las manifestantes.

Varias cooperativas de taxis le dan un ultimátum al presidente Carlos Alvarado para que a más tardar el lunes 3 de agosto desconvoque el proyecto de Ley 21.587, que busca regular la operación de plataformas de

¹ Cómo citar este documento: Alvarado, A.; Cortés, S. y Sáenz, R. 2020. Costa Rica Cronología de la protesta social Agosto 2020. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

transporte en el país. De lo contrario, procederán a convocar a protestas en todo el país, a partir del martes 4 de agosto.

▲ LUNES 3

Una manifestación convocada por el Movimiento Despierta Costa Rica y la FEDECÁMARAS se realiza en las afueras de Casa Presidencial. Las personas manifestantes solicitan al gobierno la apertura total de las actividades comerciales, con el compromiso de apegarse a los protocolos de operación para establecimientos comerciales elaborados por el Ministerio de Salud. Solicitan conversar con el presidente Carlos Alvarado.

La CICR solicita al gobierno de Carlos Alvarado convocar de manera urgente ante la Asamblea Legislativa el convenio de adhesión de Costa Rica a la OCDE.

La CONARROZ envía un oficio a la ministra de Planificación, Pilar Garrido, en el que expresa su preocupación y oposición ante las intenciones del gobierno de liberalizar el precio del arroz.

La AmCham solicita al gobierno de Carlos Alvarado permitir cuanto antes la llegada de vuelos provenientes de los Estados Unidos, con el objetivo de que turistas de ese país contribuyan a reactivar el sector turístico nacional. La cámara considera que estos vuelos se pueden regular bajo las mismas condiciones que se establecieron para el arribo de aviones provenientes de Europa.

Un grupo de familiares de personas privadas de libertad organiza una manifestación con el objetivo de exigir al Ministerio de Justicia mejorar las condiciones sanitarias de los centros penales y prevenir así el contagio del COVID-19 entre la población penitenciaria. La manifestación se llevará a cabo frente a “La Reforma” y se solicita portar camisetas y banderas blancas.

▲ MARTES 4

La Asociación de Transporte Aéreo Internacional critica el costo de la póliza de seguros establecida para turistas que ingresen al país durante la pandemia del COVID-19, al considerarla excesiva. Esta entidad considera que esto puede ser un elemento disuasivo para el arribo de turistas al país, por lo que llaman al gobierno de Carlos Alvarado a reconsiderar la medida.

Un grupo de mujeres, estudiantes del ITEC, denuncia al presidente de la FEITEC, Alcides Sánchez, por violencia política, conductas machistas y hostigadoras contra las mujeres integrantes de ese órgano estudiantil. Las denunciantes exigen la renuncia de Sánchez a la presidencia de la FEITEC.

La Asociación Pro Derechos de Consumidores, Contribuyentes, Asegurados y Propietarios (APRODECAP) presenta un recurso de amparo en contra de la asignación de personas asesoras de Casa Presidencial a la primera dama de la República, Claudia Dobles, así como en contra de la asignación de funciones de gobierno,

ya que consideran que al no ser funcionaria pública, no tiene el deber de cumplir con la rendición de cuentas y la transparencia.

Un grupo de familiares de personas privadas de libertad se manifiesta en las afueras de la cárcel “La Reforma” para exigir a la ministra de Justicia, Fiorella Salazar, que garantice las condiciones y medidas de salubridad necesarias para evitar contagios y muertes masivas por COVID-19 entre la población penitenciaria. Denuncian que sus familiares aseguran que no existen tales condiciones sanitarias en los centros penales, y que sus demandas no han sido atendidas. Salazar acude al sitio y se reúne con las personas manifestantes para atender sus inquietudes.

Un grupo de extrabajadores y extrabajadoras de la empresa constructora H Solís envía una carta al ministro de Obras Públicas y Transportes, Rodolfo Méndez Mata, para denunciar a la empresa por haberles despedido sin justificación y sin el debido pago de su liquidación.

▲ MIÉRCOLES 5

La APSE envía una carta a la ministra de Educación, Giselle Cruz, para solicitar simplificar el informe exigido al personal docente sobre el desempeño individual de cada estudiante durante los primeros meses de suspensión de las actividades presenciales del ciclo lectivo. El sindicato considera que los lineamientos para elaborar los informes descriptivos de logros no están claros y generan una sobrecarga laboral al personal docente, por lo que solicita que el informe sea simplificado y se detalle únicamente el desempeño general de cada estudiante.

Un grupo de conductores y conductoras de plataformas tecnológicas como Uber y DiDi se manifiesta realizando tortuguismo en diversas rutas de la GAM, contra la decisión del gobierno de Carlos Alvarado de no convocar el proyecto de ley para regular la operación de las plataformas de transporte de personas en la Asamblea Legislativa. La Asociación de Conductores de Plataformas Tecnológicas (ACOPLATEC) solicita una “amnistía” para poder operar y trabajar sin que se les realicen multas de tránsito durante los periodos de restricción vehicular sanitaria, y por lo que dure la pandemia del COVID-19. Los puntos de concentración de los y las manifestantes son el costado Sur de Plaza González Víquez, el cruce de la República en ruta 32, Plaza Roble en Escazú, en el Multicentro de Cartago, en la iglesia de Santo Domingo, frente a Pequeño Mundo en Heredia, en el Walmart de Alajuela, y frente a Casa Presidencial en Zapote.

La Asociación de Bares y Restaurantes (ASOBAREST), se manifiesta frente a Casa Presidencial para exigir que se permita la apertura de sus negocios. En este lugar se encuentran con la Asociación de Conductores de Plataformas Tecnológicas (ACOPLATEC), que se manifiesta para solicitar una tregua y que no les apliquen multas a los conductores de plataformas tecnológicas como Uber y DiDi.

Un grupo de comerciantes del Mercado de las Pulgas se manifiesta en las afueras de la Municipalidad de

San José para solicitar al gobierno local que les deje volver a abrir el mercado, ya que enfrentan una dura situación económica.

La Unión Nacional de Técnicos y Profesionales en Tránsito (UNATEPROT) denuncia que el seguro que tienen las patrullas que conducen no cubre daños ocasionados producto de persecuciones policiales, lo que deja en un estado de indefensión tanto al oficial de Tránsito como al MOPT, ya que esta entidad es la que debe responder ante cualquier daño en una unidad producto de una persecución.

▲ JUEVES 6

La AmCham reclama al gobierno de Carlos Alvarado el atraso en el proceso de incorporación del país a la OCDE, ya que si bien hace tres meses se firmó el convenio para incorporar al país a esta organización, este no ha sido enviado aún a la Asamblea Legislativa para ser ratificado.

El COLYPRO denuncia al diario La Nación por ejercer una campaña sistemática de desprestigio público en contra del gremio docente y exige a ese medio que se retracte y se disculpe públicamente por la publicación realizada el 1 de agosto, en la que, a su criterio, se violentó a la población docente.

Un grupo de personas vinculadas a las actividades comerciales de gimnasios, restaurantes, casinos y bares, convoca a una vigilia para el viernes 7 de agosto en horas de la noche frente a la residencia del presidente Carlos Alvarado Quesada, para solicitar al gobierno que les dejen abrir sus negocios pese a la pandemia del COVID-19.

Un grupo de 82 personas funcionarias de la Defensoría de los Habitantes solicita al presidente de la Asamblea Legislativa, Eduardo Cruickshank, abrir una comisión investigadora contra la defensora de los Habitantes, Catalina Crespo, por considerar que su actuación al frente de la institución atenta contra los derechos humanos.

▲ VIERNES 7

Un grupo de empresarios y personas ligadas a actividades comerciales de gimnasios, bares, casinos y restaurantes, se manifiesta en las afueras de la residencia del presidente Carlos Alvarado Quesada, en el condominio Vistas a la Colina, en Santa Ana, para exigir la apertura de sus negocios y el cese de las restricciones pese a la pandemia del COVID-19. Los y las manifestantes utilizan caretas, mascarillas y medidas de protección contra el COVID-19, y portan carteles con la consigna #DespiertaCostaRica y #NecesitamosTrabajar. En el sitio se hace presente la Fuerza Pública.

▲ SÁBADO 8

El presidente de la UCCAEP, Álvaro Sáenz, manifestó su apoyo a la flexibilización de las medidas de restricción anunciadas por el gobierno para las semanas del 10 al 21 de agosto. Sáenz considera que ese paso va en dirección de lograr reactivar la economía y generar empleo.

Un grupo de personas se manifiesta en las afueras de Casa Presidencial en favor del aborto legal, seguro y gratuito. Como medida de presión pintan la leyenda “Aborto Legal Ya” en la calle frente a la sede del ejecutivo. Horas después, personas autodenominadas “provida” borran con pintura negra el mensaje de “Aborto Legal Ya”.

Un grupo de personas trabajadoras de la empresa Grupo Tent-Técnicos en Telecomunicaciones S.A, se manifiesta en las afueras de las instalaciones de la empresa, ubicada en San Francisco de Dos Ríos, debido a irregularidades en el pago de sus salarios. Esta empresa vende servicios profesionales al ICE, por lo que uno de los sindicatos de esa institución, la ASDEICE, se hace presente para acompañar las demandas de los y las trabajadoras.

Un grupo de productores de arroz, pertenecientes a la CONARROZ, realiza una reunión en Cañas, Guanacaste, con el fin de acordar medidas de presión para oponerse a la propuesta de la ministra de Planificación, Pilar Garrido, para liberalizar el precio del arroz en el mercado.

▲ DOMINGO 9

La FEDECÁMARAS se posiciona en contra de las medidas de restricción vehicular sanitaria anunciadas por el gobierno de Carlos Alvarado para las semanas entre el 10 y el 21 de agosto. Solicita eliminar esta medida durante el día por considerarla contraproducente para efectos de control sanitario. Asimismo critica que algunas organizaciones han quedado por fuera de las reuniones del sector empresarial en la Casa Presidencial, y considera insuficiente la flexibilización de las restricciones para locales comerciales anunciada por el gobierno.

▲ LUNES 10

La UMN solicita al ministro de Salud, Daniel Salas, y al presidente ejecutivo de la CCSS, Román Macaya, retirar de circulación las mascarillas KN95 que fueron distribuidas en el Hospital de las Mujeres Adolfo Carit Eva y el Hospital Max Peralta de Cartago, ya que indica que estas no son eficientes para proteger al personal sanitario contra el contagio del COVID-19.

Un grupo de vendedores y vendedoras de lotería, realiza una nueva solicitud a la Junta Directiva de la JPS y a la CGR para que se les otorgue un subsidio por 200000 colones mensuales, ante los impactos que la pandemia del COVID-19 ha tendido en la merma de la venta de lotería y chances. Una primera solicitud en este sentido fue presentada en el mes de junio, sin embargo, fue rechazada por la JPS.

Se realiza un bloqueo en la ruta 36 a Sixaola, a la altura del puente sobre el río San Box, por parte de vecinos y vecinas del sector, como protesta ante la falta constante del suministro de agua potable en sus comunidades. Los y las manifestantes exigen la presencia del alcalde de Talamanca como requisito para levantar el bloqueo.

La ANEP critica la propuesta de “Costa Rica escucha, propone y dialoga”, lanzada por el gobierno de Carlos Alvarado Quesada para dialogar con distintos sectores sociales y políticos del país sobre las medidas necesarias

para superar la crisis sanitaria y económica desatada por el COVID-19, ya que indica que el gobierno no ha contactado al sector sindical ni ha atendido o ejecutado ninguna propuesta proveniente de este sector.

▲ **MARTES 11**

En un comunicado, el SINAE pide la salida del gerente de Logística de la CCSS, Luis Fernando Porras Meléndez, por la adjudicación de mascarillas a la empresa MR Comunicaciones Políticas. El movimiento sindical denuncia que existe un “aparente acomodo” para que dicha compañía ganara el proceso. Este reclamo se une al de la UMN quien previamente ha solicitado el retiro de las mascarillas KN95, las cuales no cumplirían con los debidos requerimientos sanitarios para la correcta atención de la crisis sanitaria provocada por el COVID-19.

▲ **MIÉRCOLES 12**

Un grupo de vendedoras y vendedores de lotería se concentra en las afueras de la JPS para exigir una mejor gestión de la crisis por parte de la administración de la institución. Las y los representantes del gremio aseguran que están pasando por un mal momento ante la caída de las ventas, producto de las restricciones por el COVID-19, mientras que la JPS no ha generado las acciones necesarias para ayudarlos. Señalan, además, que hace dos meses que perdieron el subsidio que estaban recibiendo y ahora enfrentan difíciles situaciones económicas que no han sido atendidas por las autoridades correspondientes.

En un comunicado, la ASIPROS alerta a la Junta Directiva de la CCSS sobre las condiciones penales en las que podría incurrir la institución si se debilita la protección de las y los trabajadores responsables de la atención inmediata a pacientes contagiados por COVID-19. Por esta razón, exigen fuertes medidas de protección para el personal y el aseguramiento de transparencia en los procesos de compra de insumos de protección tales como mascarillas.

▲ **VIERNES 14**

En una misiva, la Conferencia Episcopal le solicita al ministro de Salud, Daniel Salas, que dé a conocer los protocolos de atención con los que los centros médicos implementarán la norma técnica del aborto terapéutico. La cúpula religiosa afirma que aunque la culminación del texto en donde se detallan los pasos para implementar las interrupciones tanto en hospitales públicos como privados se anunció desde el mes de junio, el gobierno no ha sido transparente y ha manejado “en secreto” todo el proceso.

En un comunicado, el SEC le solicita al presidente de la República, Carlos Alvarado, retirar el proyecto de ley para reducir las jornadas laborales en el sector público que se encuentra actualmente en la corriente legislativa. La organización sindical asegura que el proyecto a como está planteado va a generar “sueldos paupérrimos, condiciones de vida precarias, trabajos inestables, profunda desigualdad, pobreza y exclusión”.

▲ **SÁBADO 15**

Un grupo de manifestantes se concentra en las afueras de Casa Presidencial para protestar en contra de las medidas de cierre por parte del gobierno a locales comerciales, como parte de las medidas para disminuir los contagios por el COVID-19. Entre las principales peticiones del grupo organizador, autodenominado “Movimiento Ciudadano Despierta Costa Rica”, destacan la apertura comercial indefinida, la aplicación flexible de la restricción vehicular en todo el territorio nacional y la conformación de una mesa de diálogo para discutir los problemas del sector.

▲ **MARTES 18**

En conferencia de prensa, el autodenominado Movimiento Rescate Nacional convoca a una marcha nacional para el 25 de agosto en protesta contra las medidas de restricción sanitaria tomadas por el gobierno ante la crisis del COVID-19. El movimiento ciudadano, liderado por los exdiputados José Miguel Corrales y Célmo Guido, entre otras cosas, afirma querer mejorar las condiciones crediticias para los afectados por el COVID-19, levantar las medidas de restricción y evitar más empréstitos.

▲ **JUEVES 20**

En un comunicado, la CCC solicita a las y los diputados de la Asamblea Legislativa la puesta en marcha de la reforma que exonera del pago del IVA al sector de la construcción. La solicitud se da tras el veto del gobierno al proyecto de ley aprobado recientemente por el Congreso para corregir errores en los plazos escalonados de pago establecidos en la normativa. El sector de la construcción considera que la exención por un año, así como la gradualidad en el pago del IVA cubre a todos los servicios de arquitectura, topografía, ingeniería y construcción de obra civil que se presten a todos los proyectos de construcción registrados.

En el marco del Día Nacional de la Persona Artista, integrantes de este sector y que forman parte de las organizaciones que conforman la Red de Emergencia Cultural (REC), protestan frente a la sede del poder legislativo para exigir apoyo para el sector cultura ante las afectaciones sufridas como consecuencia de la pandemia. Junto a la diputada Karine Niño (PLN) y el diputado José María Villalta (FA), las personas manifestantes presentan un proyecto de ley que busca crear un plan estratégico para la atención de la emergencia que enfrenta el sector.

▲ **VIERNES 21**

Mujeres integrantes de diferentes colectivos feministas protestan en Cóbano contra la reciente decisión del Tribunal Penal de Puntarenas de declarar la absolución del sospechoso de matar a la turista mexicana María Trinidad Mathus, en agosto de 2018. Durante la protesta, las mujeres ejecutan el performance “Un violador en tu camino” y denuncian la impunidad en el caso de los femicidios.

Enrique Egloff, presidente de la CICR, se dirige a Carlos Araya, rector de la UCR, para solicitarle que la universidad no se transforme en una fuente de “noticias falsas”. Las declaraciones surgen luego de la polémica ocasionada por la publicación de un video producido por el programa Desde la U con participación de investigadores del Instituto de Investigaciones Sociales de la UCR, en la que se hicieron una serie de señalamientos relacionados con las personas de mayores ingresos en el país y con temas fiscales. Tras la nota, la empresa FIFCO, una de las mencionadas en el video, salió a cuestionar y desmentir la información mencionada.

▲ SÁBADO 22

Un grupo de personas vecinas de Pinares, Curridabat, interpone un recurso de amparo ante la Sala Constitucional, para que esta obligue a la Municipalidad de Curridabat y al Ministerio de Salud a tomar acciones contra un establecimiento dedicado al cuidado de personas adultas mayores, por problemas relacionados con el tratamiento de aguas negras. Según denuncian, el establecimiento no mantiene una correcta gestión de este tipo de residuos, lo cual supone riesgos para la salud humana, incluyendo la de las personas a su cuidado. Debido a esto, exigen que se clausure el lugar y se obligue al establecimiento a corregir los problemas señalados.

▲ LUNES 24

Públicamente, la ANEP critica el tratamiento dado por el Ministerio de Seguridad Pública y la Dirección General de Migración a la situación que padecen un grupo de personas migrantes de origen haitiano que actualmente se encuentran en tránsito por el país. Según la seccional del sindicato en Migración, estas personas salieron en una caravana a pie desde el Centro de Atención Temporal a Migrantes ubicado en la frontera sur con dirección a la frontera norte, sin tener las condiciones mínimas de protección de sus derechos humanos. Debido a esto, demandan la salida de los jefes de Seguridad y Migración.

Con una caravana, un grupo de personas dedicadas al transporte de estudiantes, organizadas en la Asociación de Transportistas de Estudiantes y la Asociación Nacional de Transportistas, protesta para exigir que se les permita dedicarse al transporte de turistas por el tiempo que dure la pandemia. Posteriormente, el mismo grupo se concentra frente a las instalaciones del CTP, ubicadas en el centro de San José, donde demandan reunirse con representantes del consejo. Pese a la negativa inicial por parte de las autoridades, se da la reunión, luego de que el grupo de manifestantes amenazara con bloquear la salida de la terminal de Buses de San Antonio, propiedad de uno de los representantes de los transportistas ante la junta del CTP. La reunión concluye con el acuerdo de coordinar con el MINSA para permitir que los transportistas puedan trabajar de lunes a viernes en el horario de la restricción y los fines de semana según el número de placa.

Mediante una carta dirigida a las y los diputados, el Movimiento Estudiantil Independiente de la UTN solicita apoyo para frenar el recorte en becas y beneficios para la población estudiantil de ese centro de educación superior. Según explican, las autoridades de la UTN identificaron un faltante presupuestario cercano a los 1180

millones de colones, por lo que tomaron la decisión de hacer ajustes en las partidas relacionadas con apoyos económicos a las personas estudiantes, lo cual se traduciría en recortes a los montos que se les transfieren. Si bien la decisión no ha sido aprobada por el Consejo Universitario, se espera que este lo haga esta misma semana. Según se lee en el documento, estos recortes obligarían a muchos estudiantes a abandonar la universidad.

▲ MARTES 25

Públicamente, la Cámara de Comercio de Costa Rica insta al gobierno de Costa Rica a eliminar el proteccionismo que pesa sobre el sector arrocero nacional. Recientemente, representantes del ejecutivo y del sector tomaron la decisión de mantener las medidas, lo cual ha ocasionado el malestar de diferentes actores, incluyendo a la citada cámara. Se estima que el 70% de la población consume este grano todos los días.

Este día se desarrolla la llamada “huelga por el rescate nacional” organizada por el Movimiento Rescate Nacional de los exdiputados José Miguel Corrales y Célido Guido. La manifestación se desarrolla en forma de una caravana que se dirige a las sedes del poder legislativo y ejecutivo. Según las fuentes consultadas, participan personas pertenecientes a diferentes sectores de la producción y el comercio. Estos demandan soluciones frente a la crisis que enfrenta el país como consecuencia de la pandemia y las medidas de restricción tomadas por el gobierno. En el transcurso de la protesta, un grupo de manifestantes increpan a periodistas tachándolos de “corruptos”. También se registran conatos de confrontación con la policía presente en Casa Presidencial. Una de las fuentes consultadas reporta agresiones contra periodistas de tres medios de comunicación y contra el director de la Dirección de Inteligencia y Seguridad.

La seccional de la ANEP en el AyA denuncia un posible tráfico de influencias en el nombramiento de una funcionaria. Según se plantea en el documento de denuncia, la funcionaria en cuestión fue nombrada de manera interina en un puesto de ejecutiva especialista pese a no reunir los requisitos para el cargo. Adicionalmente, la seccional indica que el nombramiento se gestionó en menos de 15 días, contando con solicitudes expresas de altos cargos de la institución para que se hicieran las excepciones correspondientes.

Un grupo de personas trabajadoras del Comité Cantonal de Deportes de San José recientemente despedidas por la MSJ, protesta frente al edificio José Figueres Ferrer, sede del gobierno municipal de San José. El grupo denuncia persecución sindical pues la mayoría de las personas despedidas forma parte de la seccional de la ANEP en la MSJ. Asimismo, Walter Quesada, secretario de la organización sindical, indica que se incumplieron una serie de procedimientos para el término de la relación laboral. Agrega que otros 300 puestos de trabajo corren peligro.

Un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de Palmar Norte bloquea el puente sobre el río Térraba como medida de presión para que el MOPT permita el paso habilitado por la Municipalidad de Osa a la altura de Dominical. Según explican, el ministerio ordenó cerrar dicho paso y, en su lugar, redirigió el tránsito por Pérez

Zeledón, lo cual perjudica a los productores que necesitan sacar sus cosechas. El paso por Dominical seguirá cerrado mientras se construye un puente modular, lo cual se estima que tomará dos semanas.

▲ **MIÉRCOLES 26**

Tras la celebración de la “huelga por el rescate nacional”, dos de sus organizadores, José Miguel Corrales y Célimo Guido, ofrecen una conferencia de prensa frente a Casa Presidencial para informar que seguirán llamando a la gente a manifestarse contra el gobierno y sus medidas, particularmente en materia económica. Guido declara que buscarán una organización regionalizada similar a la que impulsaron durante la lucha contra el TLC.

Con una proyección de luces en el cielo, la CAPROEVENT protesta para pedir al gobierno de Carlos Alvarado que les permita retomar la organización de espectáculos públicos, los cuales permanecen suspendidos desde el inicio de la pandemia. Asimismo, la cámara pide cuatro medidas de apoyo para su sector. En primer lugar, solicitan que el Ministerio de Hacienda les exonere el pago de tributos como renta, valor agregado y marchamo por un período de un año. Segundo, que también se les exonere el pago de tributos municipales. Tercero, que entidades como la CCSS o el INS igualmente les exonere el pago de cargas sociales y similares. Por último, solicitan que se les entregue el ROP a las personas colaboradoras de sus empresas que tengan jornada reducida o suspendida. La proyección de luces se hace desde distintos lugares de la GAM, entre ellos el Estadio Nacional.

▲ **VIERNES 28**

Nuevamente, colectivos feministas protestan para denunciar la impunidad en el femicidio de la turista mexicana, María Trinidad Matus, ocurrido en Santa Teresa de Cóbano. La manifestación toma lugar frente a la sede de la Fiscalía de Cóbano.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

AmCham	Cámara Costarricense-Norteamericana de Comercio
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
ASDEICE	Asociación Sindical de Empleados Industriales de las Comunicaciones y la Energía
ASIPROS	Asociación de Sindicatos Profesionales en Salud
AyA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
CADEXCO	Cámara de Exportadores de Costa Rica
CAI	Centro de Atención Integral
CAPROEVENT	Cámaras de Empresas Productoras de Entretenimiento, Eventos y Afines
CCC	Cámara Costarricense de la Construcción
CCSS	Caja Costarricense de Seguro Social
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
COLYPRO	Colegio de Licenciados y Profesionales en Letras
CONARROZ	Corporación Arrocera Nacional
CTP	Consejo de Transporte Público
FEDECÁMARAS	Federación Nacional de Cámaras de Comercio y Asociaciones Empresariales de Costa Rica
FA	Frente Amplio
FEITEC	Federación de Estudiantes del Instituto Tecnológico de Costa Rica
GAM	Gran Área Metropolitana
ICE	Instituto Costarricense de Electricidad

INS	Instituto Nacional de Seguros
ITEC	Instituto Tecnológico de Costa Rica
IVA	Impuesto al Valor Agregado
JPS	Junta de Protección Social
MINSA	Ministerio de Salud
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transporte
MSJ	Municipalidad de San José
OCDE	Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos
PLN	Partido Liberación Nacional
SEC	Sindicato de Trabajadoras y Trabajadores de la Educación Costarricense
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones de la Empresa Privada
UMN	Unión Médica Nacional
UTN	Universidad Técnica Nacional

ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS
Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar, Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR
CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM